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Conférence sur le droit des étrangers, 
 les dernières évolutions Bénévolat à la fédération ... 

Avoir travaillé un certain nombre d’années dans le réseau des 
centres sociaux, avoir co-créé la fédération du Val-de-Marne, 
avoir été élue au conseil d’administration national et participé 
aux groupes de travail, et fermer la parenthèse fédérale (enfin 
presque…) comme bénévole dans les instances de la 
fédération du Val-de-Marne, je me sens plutôt heureuse de ce 
chemin parcouru. 
 

Les meilleurs moments vécus ? Ils sont nombreux ! 
Par exemple : la création de notre fédération avec ses 
conciliabules entre directeurs pour y parvenir. C’était il y a tout 
juste 20 ans et nous les fêterons en fin d’année ! Le travail 
collectif, les binômes déléguée – présidente, salariée – 
bénévole (curieuse situation que celle de « bénévole » au CA 
de la fédération en même temps que salariée directrice de 
centre social !). 
Mais plus étonnant encore pour moi, celui de devenir une 
« vraie » bénévole. Un curieux passage : celui d’avoir le 
sentiment d’une mise à disposition d’un groupe actif. 
Connaissant nos codes, notre langage de professionnel, j’ai pu 
– je l’espère – trouver ma place.  
Mais les habitants dans nos conseils d’administration des 
centres sociaux, de fédérations, comment vivent ils ce 
décalage ? 
Etre bénévole, s’engager dans nos instances, c’est porter un 
autre regard sur l’avenir de la vie collective du centre social, du 
quartier, de la fédération. 
C’est certainement choisir des priorités qui ne sont pas celles 
de l’urgence d’une réponse à un dispositif ! 
 

Notre fédération, par son nouveau projet fédéral qui sera 
soumis au vote de l’Assemblée Générale du 14 juin souhaite 
s’engager fortement dans le développement du pouvoir d’agir 
des habitants. Nous avons donc collectivement à chercher et à 
trouver les BONS moyens pour que la parole, la réflexion des 
habitants-bénévoles-, des partenaires-bénévoles devenus 
membres des CA ou de différentes instances de pilotage soient 
exprimées, entendues, afin de peser du même poids que celui 
des salariés, directeurs ou délégués. 
 

Alors vive les conseils d’administration et groupe de travail 
associés bénévoles – salariés ! 

Marie Thérèse HERCULE,  
Administratrice 

Suite à la réforme du droit 
des étrangers, la fédération a 
organisé dans le cadre de sa 
mission ADLI, le 12 mai 
dernier, une conférence sur 
ce thème d'actualité, avec 
l’intervention de Christophe 

DAADOUCH, juriste. 
47 acteurs de structures institutionnelles ou 
associatives du département et de la région ont 
assisté à ce temps d'informations et d'échanges. 
 

Cette demi-journée a permis de faire le point sur les 
dernières modifications et bouleversements de la 
loi en abordant les points suivants : 
- la réforme des cartes de séjour et la création de 
cartes pluriannuelles ; 
- une modification des dispositifs d’intégration des 
migrants avec le programme personnalisé 
d’intégration ; 
- la réforme de la régularisation des étrangers 
malades ; 
- le secret professionnel et droit au séjour ; 
- les principales incidences de la réforme de l’asile 
et premier bilan. 
 

Dès début juillet 2016, le Contrat d'Accueil et 
d'Intégration sera remplacé par le Contrat 
d'Intégration Républicain. Il s'agit, par la création de 
ce titre, d'élaborer un parcours personnalisé 
d'intégration pour l'étranger arrivant en France 
permettant de répondre à ses besoins. 
Par ailleurs, la connaissance de la langue française 
pour l'étranger primo-arrivant augmente. Il est donc 
prévu l'atteinte du niveau A1 (niveau de 
découverte) au bout d'un an de résidence en 
France et l'atteinte du niveau A2 (communication 
simple) au terme de cinq années de présence. 
 

Le sujet de « l’intégration » étant très mouvant 
actuellement, la fédération pourra à l’avenir, 
organiser de nouvelles formations-débat afin 
d'apporter des éclaircissements sur ces sujets. 
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Lutte pour l’Égalité et le Vivre Ensemble  

 Contact : Chloé COJEAN et Guillaume SAMSON 

Un changement de sémantique s’opère discrètement à la Fédération… Vous nous avez fait part 
de l’aspect parfois difficile et lourd à travailler avec les habitants autour du mot « discriminations ». 
C’est pourquoi, certains d’entre vous préfèrent à présent parler de lutte pour l’égalité et nous allons 
en faire de même ! La thématique reste la même : lutter contre les discriminations c’est avant tout 
lutter pour plus d’égalité.  
 

Notre chantier fédéral s’appellera donc à présent « Lutte pour l’Égalité et le Vivre Ensemble ». Les 
centres engagés dans la démarche de mobilisation des habitants, autour des thématiques liées au 
vivre ensemble, poursuivent leur travail. Pour exemple : l’Espace Langevin de Choisy-Le-Roi (cf. article « vie des centres ») ; 
la MJC Club de Créteil prépare un mois de sensibilisation à la rentrée autour d’une exposition "Savoir, comprendre, agir pour 
dire non à la haine" ; l’Espace Socioculturel de Chennevières avec un grand projet participatif photos-débats contre les 
discriminations ; la MJC Rébérioux a animé des temps d’échanges et débats au sein de groupes d’ASL ; la MDS de Créteil 
se lance dans un projet au long cours avec des rencontres mensuelles, etc. 
 

En parallèle, et collectivement, nous élargissons cette thématique forte au sein de la Fédération avec la notion de Vivre 
Ensemble. Le mois de mai a été  marqué par le principe de Laïcité, clé du Vivre Ensemble. Ainsi le 13 mai, une formation 
« Laïcité et faits religieux » a eu lieu au CS Kennedy à Créteil, où 13 personnes des Centres val -de-marnais étaient 
présentes. Le 20 mai, un « p’tit déj’ » régional s’est également tenu autour de la thématique Laïcité – Egalité – Education, 
journée forte en échanges. 

 

Travailler sous l’étiquette du Vivre Ensemble, c’est aussi un engagement départemental pris avec 
les autres mouvements d’éducation populaire et associations engagées dans le Réseau Vivre 
Ensemble en République soutenu par la DDCS dont vous retrouvez ci –dessous le lien vous 
permettant d’accéder à toutes les propositions disponibles pour les acteurs val-de-marnais (https://
www.mindmeister.com/fr/653138985/vivre-ensemble-en-r-publique).  

Abdel-Krim ACHEMAOUI - Président 

Les premiers centres sociaux sont apparus au 19éme siècle en Angleterre pour se développer 
en France à partir des années 60, au gré d’une urbanisation accélérée et des grandes 
mutations du tissu social… 
Il a beaucoup évolué depuis, et s’appelle aujourd’hui, centre social, socioculturel, maison de 
quartier ou ferme pédagogique, etc. 

 

C’est l’instrument d’intérêt général, il prend le pouls du territoire, appréhende les problématiques de terrain, s’implique dans 
la lutte contre l’exclusion sociale, stimule la vie culturelle, associative, promeut les groupes et les individus. 
Le partenariat marque aussi l’évolution récente des centres, pour s’ancrer dans des dynamiques de développement local. 
Alors quoi de plus évident, que d’aller sur le terrain pour prendre la température de tout cela !  
Monsieur Rober Ligier, directeur de la CAF 94 a répondu naturellement à l’appel de notre fédération en se prêtant au jeu 
d’aller à la rencontre des centres sociaux de notre département. 
Après avoir déjà visité 2 structures en 2015, c’est le temps d’une nouvelle journée qu’il a consacré le 19 mai dernier pour se 
rendre dans 3 nouveaux centres sociaux. 
 

Dans un esprit très convivial et sans grand formalisme, néanmoins armé du plus grand intérêt, Robert Ligier a pu s’immerger 
dans 3 lieux, 3 histoires humaines aussi différentes que singulières mais qui convergent toutes autour de valeurs communes 
et essentielles : d’ouverture, de solidarité, de liberté, d’intégration, de responsabilisation et de civisme… 
C’est ce qu’il a pu mesurer tout au long de ses échanges avec des professionnels, des bénévoles, des administrateurs, des 
habitants, des usagers des centres, des responsables locaux ou encore des artistes en résidence … 
Cette journée a été l’occasion de constater la grande diversité de projets et d’acteurs, véritable « marque de fabrique » du 
centre social ; moment au terme duquel, Robert Ligier a exprimé, certes son immense satisfaction mais aussi et surtout le 
sentiment d’avoir rencontré là, des gens : des femmes et des hommes qui sont animés de la plus grande détermination pour 
viser et réaliser des objectifs qu’ils partagent, sur leur quartier, dans leur commune. 
De l’ambition culturelle à travers « Les imaginaires… » : de la MPT des Bleuets, à la « Marianne d’aujourd’hui… » : 
exposition citoyenne de la Maison de la Solidarité, en passant par le cadre original et nature d’expérimentation participative 
de la Ferme du Saut du Loup avec « ses ruches, ses vignes ou son four à pain fabriqué maison… ». Le directeur de la CAF, 
Robert Ligier, m’aura confié, que les 3 directeurs qu’il a rencontré, Omar Dhimani, Abdellah Daoudi et Olivier Azema 
incarnaient remarquablement « l’esprit et les valeurs de leur maison ». Savant équilibre des forces, ils déploient justement 
l’étendue de leurs engagements et la constance de leurs plumes pour écrire un projet qui est sans cesse ramené au sens de 
la démarche. 
Robert Ligier tient à renouveler cette expérience, en visitant 2 nouveaux centres sociaux avant la fin de l’année 2016. 

3 nouvelles visites de centres avec Monsieur LIGIER 
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 Contact : Karine HOCINE - Directrice - Tél : 01.56.74.10.10. 

 « Vivre ensemble et représentation » - Espace Langevin Choisy-le-Roi 

 Contact : Nadège DUPONT - Référente Insertion et ASL - Tél : 01.48.52.63.49. 

 La Maison du Rond d’Or de Sucy-en-Brie fête ses 10 ans ! 

Ce samedi 28 mai, lors de sa fête annuelle, la Maison du Rond d’Or à Sucy-en-Brie fêtait également 
le 10

ème
 anniversaire de la Ludothèque sur la place de la fraternité. 

 
Ce fut l’occasion pour une centaine de personnes de participer à différents temps, venant combler les 
petits comme les grands. Au programme donc :  
 
- Pour débuter la fête, une mise en jeux à partir des vingt-sept « As d’Or », jeux primés au Festival du 
Jeu de Cannes (nombreux jeux de sociétés intergénérationnels mis à disposition sous la tonnelle de 
la place) et des animations « sculpture sur ballons » et « maison ludique ». 

 
- Un spectacle de danse salsa initialement prévu a laissé place à un goûter-
apéro géant dès que le temps fut plus clément pour installer les tables au 
milieu de la place. C’est après un mot d’introduction de M. Bahi Khoury, élu 
à la politique de la ville et la vie des quartiers, que chacun a pu remercier 
l’équipe du centre social et de la ludothèque pour le travail fourni tout en 
dégustant gâteaux et bonbons.  

Ce projet prend forme dans le cadre de l'accompagnement individuel et collectif des centres 
sociaux réalisé par la fédération pour développer des actions avec et pour les habitants sur les 
questions liées au vivre ensemble qui les préoccupent. 
Cette démarche de travail avec les publics, que l’Espace Langevin de Choisy-le-Roi mène 
actuellement, porte plus spécifiquement sur les questions des représentations, de préjugés mais 
aussi du vivre ensemble et du vivre en France. 
 

L’objectif de ce projet est de donner et permettre la parole des premiers concernés afin d’être au 
plus proche de leurs préoccupations. Ainsi une première séance a eu lieu le 7 et 8 mars avec deux groupes d’ASL à l’aide du 
jeu « KAWAA », outil créé par une entreprise sociale du même nom dont l’objectif est d’apprendre à se connaitre en se 
posant des questions préétablies sur une thématique. Ici, il était question de vivre en France et de vivre ensemble. Nadège a 
construit 11 questions, par exemple : « Penses-tu que c’est une chance de vivre en France ? », « Certains disent "les jeunes 
ne respectent plus rien", qu’en penses-tu ? », « Sommes-nous tous égaux pour trouver un emploi ? », … . Des questions 
assez larges permettant à tous de se mettre en réflexion et d’exprimer son opinion. Après avoir échangé à l’aide de ces 
questions, le groupe a décidé de recréer ses propres questions qu’eux se posent ou qu’ils aimeraient poser : « Quelle place 
doit avoir le père dans l’éducation des enfants ? », « Les personnes âgées sont-elles aussi bien respectées maintenant 
qu’avant ? », « Peut-on transmettre sa culture d’origine à ses enfants sans aller en contradiction avec l’éducation 
française ? », etc. Aux vues le succès des 2 premières séances et pour élargir à d'autres usagers, Muriel la référente famille, 
a organisé un KAWAA thématisé sur la parentalité lors d'un café des parents. 

 
Pour continuer ce travail large sur les discriminations, le vivre ensemble, les préjugés, … Une 
deuxième séance le 5 avril a été animée cette fois-ci avec l’outil - exposition « Les discrims sous 
l’objectif » comme photolangage. L’objectif était toujours de créer de l’échange sur des sujets 
variés. Deux questions ont été posées aux participants : « quelle est votre photo préférée ? » et 
« quelle est la photo que vous détestez ? ». Le principe du photolangage étant de laisser libre 
court à l’interprétation des images/photos proposés, cela a permis de voir les sensibilités de 
chacun et de pouvoir créer l’échange. Des thèmes variés ont été ainsi abordés : les familles 
recomposées, le handicap, la solidarité, l’égalité femmes/hommes, les gens du voyage, etc. 
 

Autant de sujets qui pourront, si le groupe le désire, être retravaillés plus en profondeur dans une prochaine séance. Projet à 
suivre… . 



5 nouveaux Directeurs(trices) 

L’Union Régionale des Pays de Loire a mis en place une recherche action 
visant la production d’outils pédagogiques dont est issue cette mallette 
pédagogique intitulée les chemins de la participation. 
 
Elle est composée d'outils d'analyse et de réflexion sur les thématiques de 
gouvernance associative, de participation des habitants et 
d'accompagnement des bénévoles.  
Ces outils vont permettre à un groupe d'acteurs de travailler sur le sens de 
l’action et de l’engagement. En analysant les pratiques des acteurs et les éclairant de théories adaptées, l'utilisation 
des outils conduira le groupe au même niveau de réflexion. L’analyse conduite permettra au groupe de mieux situer, 
au sein de son centre, les contours de sa gouvernance, les niveaux d’engagement des acteurs, les conditions 
d’accueil des personnes et d’accompagnement des bénévoles. 

Des outils disponibles à la FD 

 Salma MOUDJAOUI : CS Y. Gagarine - Champigny-sur-Marne 

 Virginia GASPERI : MPT Bois l’Abbé - Champigny-sur-Marne 

 Laurence BEAUVIRONNET : CS Kennedy - Créteil 

ont rejoint le réseau ... 

Du côté des sorties ciné …. 

Comme beaucoup d'entre vous, nous avons repéré 3 documentaires qui peuvent faire l'objet de rencontres "ciné-débat" 
permettant de dialoguer et d'échanger sur des sujets sociétaux ; ils témoignent tous du champ du possible !  

Tout s’accélère  
 
De Gilles Vernet 
 
Ancien trader devenu instituteur, il 
s'interroge avec ses élèves de 
CM2 sur l'accélération de notre 
monde. Pourquoi nos sociétés 
recherchent elles toujours plus de 
croissance? A quel impératif obéit 
cette accélération alors même que 
ces enfants de 10 ans mettent en 
évidence ses limites?  

Merci Patron !  
 

De François Ruffin 
 

Ce documentaire où se mêlent du 
suspense, et de l'émotion suit un couple 
du nord au chômage et criblé de dettes. 
François Ruffin (fondateur du journal 
Fakir) va les rencontrer et les 
accompagner dans le bras de fer qui va 
se jouer avec le groupe de luxe LVMH 
afin de les sortir de leur situation 
précaire et de les faire accéder à leurs 
droits.  

Demain 
 

De Cyril Dion, Mélanie Laurent 
 

Ils sont partis enquêter dans 10 pays 
afin de rencontrer des pionniers qui 
réinventent l'agriculture, l'énergie, 
l'économie, la démocratie et 
l'éducation.  
Ces initiatives positives et concrètes 
qui fonctionnent déjà , permettent de 
voir émerger ce que pourrait être le 
monde de demain. 

La mise en œuvre de la loi NOTRe entraîne d’importantes révisions de périmètres intercommunaux et la 
redéfinition des compétences optionnelles, notamment celles d’action sociale d’intérêt 
communautaire. 
Cette publication intitulée « Fusion d’EPCI : le devenir des centres sociaux intercommunaux agréés Caf » 
présente les principaux aspects juridiques qui fixent le devenir des compétences sociales 
intercommunales dans le cadre des fusions d’EPCI : libellé statutaire, convention d’objectif. Il apporte des 
points de repères sur la base d’exemples concrets et propose des recommandations aux 
intercommunalités qui intègrent un ou plusieurs centres sociaux dans leur processus de fusion.  
 
Avec les contributions de Daniel Lenoir, directeur de la CNAF et de François Vercoutère, délégué général 
de la Fédération des Centres Sociaux de France. 

 Bouragy SANGARE : Espace InterG - Fontenay-

sous-Bois 

 Ludovic VIGNAVOURT : CS Germaine Tillion -  

Kremlin Bicêtre 
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